

Note sur la Consécration de la basilique de l'Immaculée Conception

Le 19 février 1874, à Rome, Mgr Langénieux, évêque de Tarbes demande quatre faveurs au pape Pie IX dont l'élévation de l'église de l'Immaculée Conception au titre de basilique mineure.

Le pape accepte par un bref daté du 13 mars 1874 : « En vertu de notre autorité, nous élevons et nous établissons au rang de Basilique mineure l'église bâtie sous le vocable de l'Immaculée Conception de la Mère de Dieu, dans la cité de Lourdes, au diocèse de Tarbes, et, par cette même autorité apostolique, nous lui donnons et conférons tous les droits, privilèges, honneurs et préséances qui appartiennent aux basiliques mineures, soit par le droit, soit par la coutume ».

Mais la basilique n'était pas encore consacrée. A la demande de Mgr Jourdan, Pie IX accorde la consécration et délègue le cardinal Guilbert pour le représenter. La consécration aura lieu le dimanche 2 juillet 1876 et sera suivi le lendemain par le couronnement de Notre Dame de Lourdes.

Les cérémonies sont présidées par Mgr Cataldi, prélat de la maison du pape et maître des cérémonies de sa Sainteté.

Mgr Mermillod évêque d'Hébron, vicaire apostolique de Genève est l'orateur de la consécration, et Mgr Pie, évêque de Poitiers celui du couronnement.

15 archevêques, 20 évêques et environ 3000 prêtres sont présents, ainsi que 100000 pèlerins venus du monde entier.

L'autel majeur et les 15 autels sont consacrés en même temps :

le maître autel par le cardinal Guilbert

Sacré Coeur Mgr Forcade archevêque d'Aix

Mont Carmel par Mgr de Langalerie, archevêque d'Auch

Notre Dame du Rosaire par Mgr de la Bouillerie, coadjuteur de Bordeaux

ND des Victoires par Mgr Pichenot, archevêque de Chambéry

ND de la Salette par Mgr Langénieux, archevêque de Reims

St Joseph par Mgr Ramadié, archevêque d'Albi

Ste Anne par Mgr Bécél, évêque de Vannes

St Joachim par Mgr Meyrieu, évêque de Digne

St Jean-Baptiste par Mgr Magnin, évêque d'Annecy

St Pierre par Mgr Place, évêque de Marseille

St Jean l'Évangéliste par Mgr Fournier, évêque de Nantes

St François d'Assise par Mgr Legain, évêque de Montauban

St François-Xavier par Mgr Fava, évêque de Grenoble

Ste Germaine par Mgr Desprez, archevêque de Toulouse
St Bertrand par Mgr de Ladoue, évêque de Nevers

Sont également présents les évêques suivants : Mgr Meglia, nonce apostolique, Mgr Dubreil archevêque d'Avignon, Mgr Perché, archevêque de la Nouvelle-Orléans, Mgr Dusmet, archevêque de Catane, Mgr Roulet de La Bouillerie archevêque de Perga, Mgr Lavigerie archevêque d'Alger, Mgr Turinaz évêque de Tarentaise, Mgr Sebaux évêque d'Angoulême, Mgr Besson évêque de Nîmes, Mgr Gross évêque de Savannah, Mgr Rofrigues Carvalho évêque de Saint Paul au Brésil, Mgr Vital évêque d'Olinfa, Mgr Fonteneau évêque d'Agen, Mgr Cotton évêque de Valence, Mgr Vigne évêque d'Oran, Mgr Duquesnay évêque de Limoges et Mgr Montes de Oca évêque de Tamaulipas au Mexique.

Un document conservé aux archives du sanctuaire donnant l'ordre des cérémonies, approuvé par Mgr Jourdan, évêque de Tarbes et l'article publié dans les annales de Notre Dame de Lourdes de Juillet 1876 donnent les éléments sur le déroulement de ces jours si importants :

Samedi 1 juillet, vers 17h00, dans la crypte, le cardinal Guibert est accueilli à la crypte par Mgr Jourdan. Dans la crypte les brevs et les décrets pontificaux sont lus et chaque évêque consécrateur scelle de son sceau les reliques qui seront ensuite placées dans les autels.

Puis le cardinal Guibert bénit l'eau des aspersion, le ciment qui servira à sceller les reliques dans les autels, l'encens et la cire employée pour la consécration.

Les reliques sont ensuite déposées sur l'autel du Sacré Cœur pour être vénérées toute la nuit par les fidèles.

A 19h30, un temps de prière avec chants des litanies de la Sainte Vierge, allocution et avis, *Magnificat* et *Ave Maria* commence à la grotte.

Dimanche 2 juillet : les prêtres peuvent célébrer la messe de minuit à 4h00 aux autels de la crypte, , puis de 8 h00 à 13h00 sur l'esplanade du Rosaire. Les confessions des femmes seront entendues à la chapelle de la crypte, celles des hommes partout.

A 7h00, les évêques et le clergé se rendent en procession de la maison épiscopale à la basilique et la cérémonie de la consécration commencera. Cinq consécrateurs aspergent l'extérieur et l'intérieur de l'église, puis les 16 autels sont consacrés. Jamais jusqu'à ce jour autant d'évêques à la fois n'avaient consacré les autels d'une église en même temps.

A 9h00 les fidèles se réunissent sur l'esplanade du Rosaire où commencent des instructions et des chants.

A 10h00 : grand'messe solennelle pour les fidèles sur l'esplanade. A la Basilique, la cérémonie de consécration se termine par une messe pontificale. Sermon par Mgr Mermillod.

Après la messe, les évêques quittent la basilique pour l'estrade dressée au dehors. Le cardinal donne la bénédiction papale à l'assemblée, puis les évêques partent en procession à la maison épiscopale.

A 15h00, procession générale de la maison épiscopale à l'esplanade du Rosaire. Chant des litanies de la Sainte Vierge. Le Saint-Sacrement est exposé

dans l'ostensoir monumental exécuté pour l'occasion par l'orfèvre lyonnais Armand-Caillat.

A 20h00, réunion générale à la grotte. Chant des litanies de la Sainte Vierge. Allocution. *Magnificat. Ave Maria.* Procession aux flambeaux. Illumination de la basilique par des feux d'artifice, l'inscription « Vive Notre Dame de Lourdes » est projetée dans le ciel. Le Carmel et le monastère des Bénédictines (aujourd'hui Assomption) avaient illuminé leur façade.

Lundi 3 juillet : Les prêtres peuvent célébrer la Sainte Messe, de minuit à 4h00, et de 9h00 à 13h00, aux seize autels de la basilique, et de minuit à 13h00 aux sept autels de la crypte et aux seize autels de la l'esplanade du Rosaire.

La communion est distribuée aux fidèles à la Basilique, à la Crypte et sur l'esplanade.

A 9h30, les évêques et le clergé se rendent processionnellement de la maison épiscopale à l'esplanade du Rosaire. Messe solennelle pontificale. Après l'Évangile, sermon.

Son Excellence Mgr Meglia, nonce apostolique, couronne au nom du Saint-Père, la statue de Notre-Dame de Lourdes.

Après la messe, son Excellence Monseigneur le Nonce donne la bénédiction Papale.

Procession générale à la Grotte, à la basilique, où l'on dépose la statue couronnée, et à la maison épiscopale. Les évêques donnent la bénédiction solennelle. Pendant la procession, chant du *Te Deum, Magnificat, Ave Maria.*

Le soir, à deux heures et chaque jour de l'octave, sermon. Salut du Très Saint Sacrement.

En souvenir de la consécration de l'église une plaque en marbre a été gravée et déposée dans le chœur. Elle a été depuis enlevée. Les archives conservent une copie sur papier du texte de la plaque.

Quelques anecdotes :

Le sanctuaire de Lourdes demande aux compagnies des chemins de fer de France d'accorder une remise de 50 % aux pèlerins qui feront la demande pour 32 places en première classe, 40 en deuxième et 50 en troisième.

Le 3 juillet 1876, la Vierge apparaît à Estelle Faguette à Pellevoisin en lui disant « Je suis venue pour terminer la fête », elle apparaît quelques heures après le couronnement de Notre Dame de Lourdes.

Le 2 juillet 1876, un accident de train eut lieu à Ygos dans les Landes, il transportait des pèlerins qui venaient à Lourdes pour le couronnement. Un ex-voto en marbre rappelle cet accident dans la basilique de l'Immaculée Conception.